DOI: 10.18572/2072-4438-2020-5-20-23

Факторы, влияющие на ресоциализацию осужденныхинвалидов, отбывающих наказание в исправительных учреждениях уголовно-исполнительной системы

Кириллова Татьяна Васильевна, главный научный сотрудник Научно-исследовательского института Федеральной службы исполнения наказаний (ФКУ НИИ ФСИН России), доктор педагогических наук, профессор

e-mail: tatiana-kirillova@rambler.ru

Ягьяева Эльвина Ильясовна, старший психолог психологической службы Управления Федеральной службы исполнения наказаний по Республике Крым и городу федерального значения Севастополю

e-mail: Elvina2045@yandex.ru

В статье рассматриваются проблемы адаптации и ресоциализации осужденных-инвалидов, отбывающих наказание в исправительных учреждениях. Приводится анализ основных затруднений, которые испытывают сотрудники уголовно-исполнительной системы при работе с данной категорией осужденных. Представлен ряд факторов, которые оказывают негативное влияние на адаптацию осужденных инвалидов к условиям учреждений исполнения наказаний и отдельных отрядов. Авторами проведено исследование и сделан сравнительный анализ уголовно-правовой, социально-демографической и психологической характеристик респондентов экспериментальной и контрольной групп осужденных инвалидов и осужденных, не имеющих инвалидности. Делается вывод о том, что у осужденных, имеющих группу инвалидности, присутствует целый спектр социально-психологических проблем, затрудняющих и период отбывания наказания в местах лишения свободы, и их адаптацию и ресоциализацию после освобождения. Даются рекомендации сотрудникам уголовно-исполнительной системы по работе с осужденными инвалидами.

Ключевые слова: уголовно-исполнительная система, осужденные инвалиды, исправительное учреждение, адаптация, реабилитация, комплексное изучение личности осужденных инвалидов.

Factors Affecting the Resocialization of Convicted Persons with Disabilities Serving Sentence in Correctional Facilities of the Penal System

Kirillova Tatyana V.

Chief Research Scientist of the Research Institute of the Federal Penitentiary Service of Russia Doctor of Education, Professor

Yagyaeva Elvina I.

Senior Psychologist of the Psychological Service of the Directorate of the Federal Penitentiary Service for the Republic of Crimea and the Federal City of Sevastopol

The article discusses the problems of adaptation and resocialization of convicted disabled people serving sentences in correctional facilities. The analysis of the main difficulties experienced by the employees of the penitentiary system when working with this category of convicts is given. A number of factors are presented that have a negative impact on the adaptation of convicted persons with disabilities to the conditions of penal institutions and individual detachments. The authors conducted a study and made a comparative analysis of the criminal law, socio-demographic and psychological characteristics of the respondents from the experimental and control groups of convicted persons with disabilities and convicts without disabilities. It is concluded that convicts with a disability group have a whole range of socio-psychological problems that make it difficult to serve their sentences in prison and their adaptation and resocialization after release. Recommendations are given to the employees of the penitentiary system on working with convicted persons with disabilities.

Keywords: penal system, convicted persons with disabilities, correctional facility, adaptation, rehabilitation, comprehensive study of the personality of convicted persons with disabilities.